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《安庆市2019年农村公路路
长制工程实施办法》出台，自8月
1 日起，全市推行农村公路路长
制，进一步落实县级政府、乡镇
政府、村委会的管养责任，建立
县、乡镇、村三级农村公路路长
制管理体系。（《安庆晚报》8月
22日）

推行农村公路路长制，是从源
头破解农村公路无人看管、无人养
护、无人担责的难题，对改善农村
公路质量、提高使用效率、确保农
民致富，将产生深远影响。

“要想富，先修路”。农村公路

建设与管养对精准扶贫和乡村振兴
的作用和意义不言而喻。在我市许
多乡镇，农村公路是最基础甚至是
唯一的交通方式，也是最重要的生
产生活基础设施。但长期以来，不
少农村公路却是老路破旧、新路老
修，路面长期严重破损未修复，加
上农村公路存在沿线乱堆乱放、违
法侵占、违法搭建广告牌和违章建
筑等，造成农村公路不畅不安，不
绿不美，既影响了贫困户脱贫致
富，也制约了乡村经济的发展。因
此，以路长制来加强农村公路的常
态化管理已成必然。

要想让路长制确保农村公路成
为致富路，就要做到监督的常态化
和问责力度不打折扣。其实，路长
制本质就是责任制，是关乎责任到

人的“确责”。它要求我们开展农村
公路的综合治理，让每一条农村公
路都分别“刻”上县、乡、村三级
领导干部的名字，以刚性制度与执
行推动农村公路养护取得扎实成
效。依据《安庆市2019年农村公路
扩面延伸工程实施办法》，“2019
年，全市实施农村公路扩面延伸工
程 3216 公里。”要想让如此长的农
村公路管好护好运营好，必须要
建立一套完善的考核机制，既奖励
优秀者，也对推诿失职的“路长”
进行问责，才能体现“权责明确、
分级管理、管养有效、奖惩有力”
的原则，让路长制真正成为着力提
升农村公路管养水平，确保农村公
路成为致富路的责任制。

“三分建，七分养”，当然，我

们也要认识到农村公路养护的长期
性和艰巨性。这个艰巨，不仅需要
投入足够的金钱，也要形成合力。
若没有日常养护管理标准，没有有
关部门做好养护管理人员的业务技
术指导培训及协调管理工作，没有
交通运输、财政、公安等部门协调
机制的配套与完善，路长制也难以
履行职责，同时也不易落地见效。

农村公路是一项惠民工程、富
民工程、德政工程。建设美丽乡
村，发展乡村经济，农村公路的建
设与管理必须要强化。只有把农村
公路建好管好护好运营好，农村公
路才会实现更畅更安、更绿更美的
目标。农村公路也就会成为农民群
众的“致富路”，成为美丽乡村建设
的加速器和助推器。

让路长制确保农村公路为致富路
潘天庆

社区居委会是为居民提供服务
的机构，帮居民开具证明就是其中
的一项服务内容。在日常工作中，
社居委工作人员经常会遇到居民来
开一些“怪”证明。遇到这种情
况，开吧，不仅占用了社居委工作
人员大量时间，甚至造成他们不愿
看到的无奈结果；不开吧，又会和
居民之间产生矛盾，两头为难。
（《安庆晚报》8月21日）

从 现 实 角 度 来 看 ， 一 些
“ 怪 ” 证 明 确 实 难 坏 了 社 居 委 ，
开，要承担相应责任；不开，则
可能影响群众办事，甚至闹出彼
此对立与不必要的矛盾。但转念
一想，作为居民要求开具此类证
明，也是迫不得已。如果不是相
关部门要求出具此类证明，我想
谁也不会没事找事，去找人开这
样那样不必要的证明的。由此，
我们也就不难得出这样的结论，
居民要求社居委开具某些证明，
某种程度上是一种被逼无奈。

从功能上来讲，社居委是城市
基层治理的群众组织，承担着为民
服务的某些特定功能。说白了，它
就是一个服务机构。因它直接面对
着辖区内的居民，所以一旦居民有
需求时，都会找它。由此一来，居
民有了大事小事，不找社居委又能
找谁？

社区居委会的服务功能决定了
它的性质，但是毕竟社居委人员有
限，精力也有限，而芜杂的事务，
以及某些不得不开的“怪”证明，
势必会牵扯他们太多的精力，而最
终削弱了他们服务社区的功能。因
此，在现实语境下，给社居委适当
减负也就成了必然的选择。

问题是，给社居委减负后，如
果居民有需求，那找谁去开具某些
部门非要不可的证明呢？正如前面

所说，如果不是某些部门要求出具
相关证明，谁还无事找事？由此，
我们赞成制定相应措施给社居委减
负，但减负之后，群众的需求又该
如何满足？这就要从源头上想办法
来治理了。治理的前提，就是彻底
消除那些可要可不要的证明，规范
相关部门的工作流程，对社居委减
负后而相关部门非要不可的证明，
由相关部门亲自通过走访调查与核
实后开具。如此，既满足了群众的
需求，社居委的工作量也减了下
来，而相应的也加大了相关部门的
工作责任，使之不能凡事下推给社
居委，自己做个“甩手掌拒”。

其实说白了，面对那些“怪”
证明，考验了基层治理的智慧。而
如何进一步有效地做好基层治理，
更好更切实的办法还得从实践中产
生。如此，不妨就从给社居委减负
开始，探索出更加有效更加贴近现
实的治理方法，以促进社区和谐，
增加百姓福祉。

杜绝“怪”证明要从源头治理
未一平

8月 14 日，市民祁先生致
电《安庆晚报》热线：天柱山东
路大寨沟附近的人行道路面
上，有两个废弃的电线杆底座
高出路面,存在着一定的安全隐
患。希望有关部门予以关注。
（《安庆晚报》8月19日）

把废弃电线杆移走本是件
好事，但底座残留且钢筋外露，
这就成了街头“暗器”，行人一
不留神就可能被绊倒，后果不
堪设想。

这样的情况并不少见，频
频有市民反映，这里的道路上
有 铁 桩 ，那 里 的 道 路 上 有 螺
栓。这些玩意看似其貌不扬，
同样是马路“暗器”，存在很大
的安全隐患。

马路原本是平坦的，铁桩、
螺栓之类的东西不会自个从地
里长出来，可我们的马路上咋
有这么多“暗器”？一个重要原
因是相关单位工作不细致。如
有单位在路面上施工，为了施
工方便，在路面埋下铁桩，设置
护栏。等施工结束了，护栏拆
走了，可铁桩却遗留了下来。
还有的单位公共设施移走后，
对螺栓却不闻不问。或许在施
工单位看来，这都是些不值一
提的小事，可事实上却可能造
成严重后果。对此，各个施工
单位应把工作做得更加细致周
到，尤其在收尾阶段，更不能有
丝毫的疏忽大意，而要一丝不
苟、精益求精。职能部门也要
进一步加强监管，督促施工单
位做到善始善终，对违规单位
除了责令改正外，还要给予重
罚，让其能真正吸取教训，让工
程都能打上一个圆满的句号。

这样多管齐下，让街头“暗
器”早日绝迹，群众出行才不再
步步惊心。

别在街头留“暗器”
朱慧松
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据 8 月 30
日《中国青年报》
报道，大学生兼
职打工，“不怕吃
苦怕被骗”。每
年6～8月，是灵

活用工市场最活跃的时期。一边夏
季消费需求大幅提升，很多企业增
加了阶段性用工需求；另一边，成千
上万的学生在暑假有了大量可支配
时间，涌入人力资源市场。日前，一
站式灵活用工平台——“兼职猫”发
布了《2019暑假职场生存数据报
告》，该报告调取平台2600万用户
数据，数读暑假工生存现状，解读当
代95后、00后初涉职场“升职记”
中的酸甜苦辣。 （作者：罗琪）

不怕吃苦怕被骗


